
 

  مادّة اللغّة العربيةّ

  دروس الصّفّ الرّابع

  الفعل الماضي 

  الأمثلة :

  التلّميذ الى القسم .  دخلَ 

  إلى القسم . دخلا التلميذان  

  إلى القسم . دخلوُا التلاّميذ  

  . إلى القسم دخلْت 

  

  القاعدة :

  الفعل الماضي : 

  . مبني على الفتح يعرب فعل ماضي  إذا كان صحيح الآخر 

  مثال : دخلَ 

على آخره مبني على الفتحة المقدّرة يعرب فعل ماضي  إذا كان معتلّ الآخر 
  . للتعّذّر 

  مثال : عوى ، سما  

لاتصّاله بواو  مبني على الضّمّ يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بواو الجماعة
  . الجماعة 

  دخلُوا  ، مثال : خرجُوا 

لاتصّاله بألف مبني على الفتح  يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بألف الاثنين
  . الاثنين 

  حا ، نج مثال : خرجا 

  



 

  

صاله بنون  لاتّ مبني على السّكون يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بنون النسّوة
  . النّسوة 

  ، درسن  مثال : خرجن

لاتصّاله  مبني على السّكون يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بالتاّء المتحرّكة
  . بتاء المتكلّم  

  مثال : درسْتُ ، خرجْتُ 
 


